

Escala Crítica/Columna diaria

- *PRI, PRD y Morena, preparan “su defensa” de Pemex
- *Lara Lagunes, izquierda en Tabasco, debate educativo
- *Garrido Canabal, Madrazo Becerra, González Pedrero

Víctor M. Sámano Labastida

SABIDO es que no hay peor economía que la extractiva. Produce una adicción por la ganancia fácil. Ocurrió con la minería, sucede con el petróleo. La dependencia petrolera de México –y de Tabasco, por supuesto- crece en lugar de disminuir. No se descubre el hilo negro al recordarlo. Ahora se habla en Tabasco de un posible tercer auge petrolero. El proyecto del nuevo gobierno federal es impulsar reformas para “modernizar la industria”. La oposición advierte sobre el riesgo de terminar de entregar estos recursos a la insaciable ambición de particulares.

Escribió Denise Dresser: “México se volvió rico y lleva cuatro décadas gastando mal su riqueza. De manera descuidada. De forma irresponsable. Usando los ingresos de Pemex para darle al gobierno lo que no puede o quiere recaudar. Distribuyendo el excedente petrolero entre gobernadores que se dedican a construir libramientos carreteros con su nombre”.

De igual forma: “Financiando partidos multimillonarios y medios que los expolían. Dándole más dinero a Carlos Romero Deschamps que a los agremiados en cuyo nombre dice actuar. Eso es lo que ha hecho el gobierno con los miles de millones de dólares anuales que recibe gracias a la venta del petróleo. Así hemos desperdiciado el dinero y desaprovechado el tiempo”.

El 5 de febrero, Andrés Manuel López Obrador presentó el plan de Defensa del Petróleo por parte del Movimiento de Regeneración Nacional. A mediados de enero, el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, desde el Partido de la Revolución Democrática, dio a conocer una serie de iniciativas re reformas para la industria petrolera.

Compuesta de ocho “ejes estratégicos”, el proyecto de Cárdenas establece un cambio al régimen fiscal de la paraestatal; la autonomía de gestión de Pemex y el fortalecimiento de Secretaría de Energía y de la Comisión Nacional de Hidrocarburos; avanzar en tarifas, precios y subsidios de los combustibles y la electricidad “para un acceso equitativo a la energía”. Al

igual que darle una nueva orientación al Fondo de Estabilización de Ingresos Petroleros.

También insiste en impulsar la investigación y desarrollo tecnológico; la transición energética, cuidado del medio ambiente y el desarrollo sustentable.

López Obrador, quien ya había detallado un programa para industria petrolera durante su campaña a la presidencia –Cárdenas sería el director de Pemex-, detalló un “plan de defensa” del petróleo mexicano que incluye tres aspectos generales: información y difusión, organización y movilización.

Con el lema de “"El petróleo es de todos”, las movilizaciones de Morena comienzan el 10 de febrero, que desembocarán en una “primera gran movilización nacional” en julio próximo en el Zócalo capitalino.

El equipo de Peña Nieto tiene listo su proyecto de reforma en materia petrolera.

“Lo que pasó en el edificio administrativo de Pemex no tiene por qué ser vinculado con la reforma energética, son dos eventos diferentes”, dijo David Penchyna, presidente de la comisión de energía del Senado. "La necesidad de una reforma estructural al sector energético no puede variar ni depender de eventos fortuitos”. (América Economía, 03/II/2012).

El debate recomienza. El petróleo sigue causando adicción y aflicción.

DEFINICIONES Y PROPORCIONES

¿IZQUIERDA, derecha o centro? El profesor Rodolfo Lara Lagunas, secretario de Educación en el gobierno de Arturo Núñez colocó en el debate la definición ideológica su labor al frente de la instrucción escolar en Tabasco: “formo parte de un nuevo régimen de izquierda, no podemos poner (en los cargos) a gente de derecha a la que no le tenemos confianza”.

Para que no hubiera dudas en la interpretación de sus expresiones, el ex coordinador estatal de Morena (Movimiento de Regeneración Nacional), dijo al término de una reunión de la Comisión Estatal para la Planeación de la Educación Superior: “que quede claro, este es un nuevo régimen que va a dar espacio a las gentes de izquierda”. Se refería específicamente al cambio de rectores y directivos en las instituciones de educación media y superior, como ha sucedido en las universidades Tecnológica de Tabasco, Popular de la Chontalpa y el Colegio de Bachilleres.

El también ex diputado federal argumentó que los funcionarios “tienen claro que este es un nuevo régimen; si ellos fueron priístas entiende que esto es un cambio”. Las más recientes designaciones en este sector han sido: Jaime Mier, en Cobatab; Fernando Calzada, en la Tecnológica u José Luis Hernández, en la UPCh.

Tabasco fue calificado allá por los años treintas por el general Lázaro Cárdenas como “laboratorio de la Revolución”. Gobernaba entonces Tomás Garrido Canabal, quien estableció las bases para el Partido Socialista del Sureste que llevó al poder a Felipe Carrillo Puerto en Yucatán y aplicó en la entidad, entre otras políticas, el denominado sistema de las “escuelas racionalistas”. Ese régimen fue identificado con la izquierda militante.

Un poco más moderado, pero también con definiciones a lo que se conocía como la izquierda, se ubica el régimen de Carlos Madrazo Becerra (1959-1964), quien dio impulso a la modernización agropecuaria de Tabasco y al impulso de la infraestructura. Había sido miembro

de los “camisas rojas” de Garrido Canabal.

En fechas más cercanas, Enrique González Pedrero (1983-1987) encabezó un gobierno que tanto simpatizantes como adversarios ubicaron en “la izquierda”. En pleno auge petrolero, este intelectual tabasqueño que participó en la fundación del Movimiento de Liberación Nacional con el general Cárdenas, puso especial énfasis en la infraestructura y acciones del ámbito cultural.

Si bien el actual mandatario Arturo Núñez se autodefine convencido de una propuesta de izquierda para Tabasco, las diferentes corrientes que conviven, sobreviven y muchas veces riñen en la coalición del Movimiento Progresista, son conocidas como “las izquierdas”, a falta de una definición que los identifique y distinga. El propio Lara Lagunes, milita en el lopezobradorismo de Morena, en tanto que Núñez refrendó su permanencia en el PRD.

AL MARGEN

INCOMPRESIÓN. Hay quienes adjudican el dicho al mexicano Carlos Monsiváis y otros al grupo argentino Les Luthiers, pero puede ser aplicable a los acontecimientos que actualmente nos abrumen: “O ya no entiendo lo que está pasando, o ya pasó lo que estaba entendiendo”. Muchas veces tratar de aplicar la lógica a la revisión de las decisiones políticas puede llevarnos a circunstancias inexplicables. (vmsamano)